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在路上
上海向世界电竞之都迈进

本市体育产业发展现状
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上海体育产业创新发展三个阶段性目标
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对标国际 打造赛事之都
加快国际体育赛事之都建设，将是上海

体育产业发展的未来重点。
上海市发展改革委副主任章雄透露，目

前，本市在体育赛事举办、体育场馆运营等各
个方面，积极推动体制机制的改革，已取得了
一定的成效。
对标国际的标准和规则，上海每年都成

功举办 !" 中国大奖赛、#$%&''' 网球大师
赛、国际田联的钻石联赛等重大国际赛事。而
在不断扩大赛事的影响力和溢出效应的同
时，上海还积极培育自主的品牌赛事。去年成
功举办的“上海杯”诺卡拉帆船赛就是最好的
例子。
未来，上海还将进一步完善重大赛事布

局，打造职业赛事高地，扩大本土原创赛事影
响力，提高赛事质量和效益。优化完善“以奖
代补”的政府资助方式，完善体育赛事品质标
准体系和赛事综合效应评估体系，建立赛事
动态监测机制等。
而在体育场馆方面，为每一个场馆配备

专业的“管家”，量身打造专业的管理模式，也
将成为上海体育的新举措。这不但能更好提
高场馆的运行效率，也能提升体育服务。
据悉，上海正积极探索大型体育场馆管

理体制和运营机制的改革，借鉴国内外先进
的管理经验，在做好公益性开放的前提下，把
场馆资源潜力更加充分地释放，为体育产业
的发展提供更有力的支撑。东方体育中心、正
在改造的徐家汇体育公园，还有正在建设中
的浦东专业足球场，都将委托第三方专业机
构进行运营管理。

因势利导 聚集体育资源
除顶尖赛事之外，《意见》同样关注全民

健身的蓬勃发展，提升健身休闲产业能级也
是重点。陈群介绍，一方面，要丰富健身休闲
服务项目，支持冰雪、水上、山地户外、汽车摩
托车和航空等具有消费引领性的健身休闲项
目发展。另一方面，要加强健身休闲设施供
给，制定公共体育设施中远期规划，实施全民
健身场地设施全覆盖计划，打造“"(分钟体
育生活圈”。
上海市体育局副局长许琦介绍，根据《意

见》要求，上海将推进产业集聚发展，到 )'*(

年，创建 &'个以上国家级体育产业示范基地、
示范园区或体育旅游示范区。为此，上海提出
了“一核两带多点”的体育产业发展空间布局。
“一核”，即中心城体育资源配置功能核

心区，主要是着力打造一批本市体育产业发
展的标志性区域。“两带”，即黄浦江与苏州河
产业融合发展轴线带，主要是挖掘黄浦江、苏
州河两岸深厚历史文化底蕴和特色资源，依
托特色体育项目和赛事活动，推动体育创意、
体育文化、体育展示类项目集聚。“多点”，即
多个体育产业集聚区，主要是依托本市各区
现有资源禀赋，因地制宜、因势利导，打造一
批体育产业集聚区。目前全市规划布局了 **

个集聚区，集聚区建设将为上海市民提供丰
富的体育产品。
此外，上海还将打造国际体育贸易中心，

引进一批体育用品跨国公司地区总部，落实资
金奖励、出入境便利等鼓励政策，同时扩大体
育服务贸易规模，探索在上海自贸试验区开
展体育服务产业政策试点。本报记者 厉苒苒

本市确定体育产业发展重点!

加快国际体育赛事之都建设

上海2025年成为
世界体育产业发达城市

“我们的阶段性目标是，到2020年，上海市体育产业总规模达到
2000亿元左右，体育产业总体发展水平走在全国前列。”在昨天举行的上
海市政府新闻发布会上，副市长陈群介绍了上海近期正式出台的《关于加
快本市体育产业创新发展的若干意见》（即“体育产业30条”）相关情况，并
表示，加快国际体育赛事之都建设，将是上海体育产业发展的重点。

%相关连接&

始为潮流先
上海，一直走在潮流之先。从本世纪之

初，电子竞技这个概念被提出之时，几乎所
有全国的赛事都在上海举行。如今，电竞蓬
勃，上海更是当仁不让。

以“英雄联盟”为例，来自世界赛冠军
+,-俱乐部的选手成为中国队的骨干，他
们平时的生活和训练均在上海的基地。核
心队员、世界赛冠军成员“./0”曾表示，“回
上海比赛，就像回到家里。”对上海能提供
给电竞职业团队的成长环境，选手是最有
发言权的。

为什么国内主要电竞俱乐部陆续将总
部搬至上海？以极受欢迎的1%2（世界电子
竞技职业精英赛）在上海举办为标志，全线
下的赛制和长达数月的赛程，令上海突出的
赛地资源尽显实力：选手注册、档案报备、交
易谈判等都较方便；赛事的落地，从申请场
地到各类消防公安手续，流程简洁高效，大
大减轻运营方的沟通成本。
上海这座城市的商业嗅觉，也充分体现

在电竞这项新兴事物上。包括“盛大”、“巨
人”等在内，上海现有持证的网游经营企业
总计 "3''余家，*'"4年，自主研发网游销
售收入约 (5(亿元，占国内总额的 56758。
《中国国际体育投融资报告 9)'&6:》显示，
过去两年发生的 3&3 起融资中，电竞就占
到 ;(起，远高于足球、跑步和篮球等传统

项目。
更重要的是，由上海辐射开去，电竞

运动拥有庞大的参与人群。去年在东方体
育中心举行的“王者荣耀”职业联赛春季
赛，&75万名观众亲临现场观战，线上平台
总播放量接近 )4 亿。亚运会金牌得主、
“王者荣耀国际版”中国战队队长“老帅”
就曾是一名电竞直播的博主，通过直播他
觅到志同道合的伙伴，组队在上海夺冠，
就此走上职业选手之路。选手与环境相辅
相成之路，是上海作为电竞文化中心的最
好证明。

前景更可期
根据《)'&4年中国电竞发展报告》的数

据，5'岁以下的电竞粉丝在整个群体中占
比高达 (58，而且该群体的消费能力处于
不断增长的状态，这使得电竞未来的发展
广被看好。电子竞技加入亚运大家庭，对整
个行业来说更是一件欢欣鼓舞的大事。

国内目前出现了很多的“电竞小镇”，
比如上海周边的昆山，已经在造一些电竞
馆，让职业电竞俱乐部落户。上海作为国
际化的大都市，在这方面的优势无疑更
大，如何吸引人才、吸引专业的体育公司，
也很关键。

上海迈向全球电竞之都的步伐已然铿
锵，但我们还有更多征途需要跋涉。比如，上
海还没有国际标准的专门电竞馆，每次上海
办赛，都需要临时征用场馆；又比如，如今上
海办赛在业内奖金都已列前茅，但如何提高
办赛水准，尤其是顶级赛事的组织，还有提
升空间。

当中国电竞队在亚运会上连续摘金夺
银时，国内的电竞迷却苦于无法观看到比赛
实况，因为主流平台没有一个转播。其实早
几年上海电视台就有过一个游戏风云的节
目，但如果不是公共频道的话，传播力总是
有限。如何有分寸地借助媒体推广，将大大
提升电竞的影响力。

电竞亮相亚运会，始一出击，便引来众
人关注，上海电竞之都的梦想不会遥远。

本报记者 金雷 华心怡

电竞登堂入室的首次洲际
赛事中，中国职业选手以王者
之势登顶亚洲之巅，支撑他们
的，正是上海迈向全球电竞之
都的巨大潜力和坚实步伐。值
上海市政府发布《上海市关于
加快本市体育产业创新发展若
干意见30条》之际，搭一座桥，
让电子竞技走向正确的方向。


